

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mara. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De *El Honor*:

El gobernador capitán general de la isla de Cuba, participa con fecha 6 de enero, que no ocurre novedad en el territorio de su mando, y que el estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

—Del estado general de la armada para el presente año que acaba de publicarse, resulta que poseemos 44 buques de vela con 486 cañones; 29 de hélice con 274 cañones y 5910 caballos de fuerza; 27 de ruedas con 131 cañones y 6,650 caballos; 4 pontones y 11 buques en construcción con 377 cañones y 6,280 caballos de fuerza. En resumen 115 buques, 1268 cañones y 18,840 caballos de fuerza. Existen además 18 cañoneras de hélice de la fuerza de 30 y 20 caballos como fuerzas sutiles del apostadero de Filipinas. Entre los buques en construcción se incluyen la fragata blindada *Tetuan* y la de hélice *Zaragoza*, por deber ponerse sus quillas á principio del año de 1861.

De *La Correspondencia*:

Por Real orden de 23 del pasado se ha dispuesto que sin perjuicio de la oportuna recompensa al mérito calificado de los que con mayor celo han contribuido á las operaciones del censo de población, se proceda desde luego al exámen y cotejo de los padrones formados por los pueblos con vista de las cédulas de inscripción.

Entre las reglas que se han dictado para llevar á cabo lo dispuesto en la Real orden de que hablamos mas arriba, se previene que la comision de Estadística general forme grupos de cada tres ó mas provincias inmediatas

para el efecto del exámen y comprobaciones; los inspectores de Estadística de cada grupo se reunirán, y segun las instrucciones que recibieren de la comision general, empezarán su visita por una de las provincias, pasando sucesivamente á las restantes: las juntas municipales presentarán á los inspectores los padrones que hubieren formado y los legajos de las cédulas de inscripción; llevarán los inspectores el censo de 1857 como punto de partida, y tambien el nuevo Nomenclator que se está concluyendo, con objeto de completarlo en la prolija y escrupulosa operacion que va á practicar; los Gobernadores de las provincias darán á estas operaciones toda la importancia que de suyo les corresponde; la comision de Estadística general del reino cuidará de los pormenores de ejecucion.

—Desde el dia 1.^o de marzo próximo se encenderán las nuevas luces de enfilacion que se han establecido en las barras de Ayamonte é isla Cristina, y en el mismo dia se cambiarán las luces antiguas por las nuevas en la enfilacion de la Barra de Huelva. Asimismo se ha dispuesto que el 1.^o de abril siguiente se ilumine el faro de tercer orden del Rompido de Cartaya, y que por la direccion de hidrografía se proceda á publicar los anuncios correspondientes para conocimiento de los navegantes, segun los datos y planos que por la direccion general de Obras públicas se le remitan.

—De los 4.362,505 rs. 2 cént. que forman el total de donativos de carácter general para heridos, inutilizados y familias de los fallecidos en la campaña de Africa, se han distribuido 2.483,199 32; resultando una dife-

rencia de 1.879,305 70.

—No han sido insignificantes las cantidades acuñadas en la casa de Moneda de Madrid en el año anterior, pues parece se aproximan á ciento diez millones: noventa en monedas de 100 rs., once en duros, ocho en escudos y lo restante en medias pesetas y realitos.

—El dia 27 falleció en Madrid el Excmo. Sr. D. Antonio Gil de Zárate, antiguo director de instruccion pública, y despues subsecretario del ministerio de la Gobernacion, y consejero real. — El Sr. Gil de Zárate, autor de algunas obras didácticas importantes, se habia distinguido como uno de nuestros primeros poetas dramáticos, enriqueciendo el teatro nacional con algunas composiciones tan distinguidas como *Carlos II el hechizado*, *Guzman el Bueno* y *D. Alvaro de Luna*. El Estado ha perdido uno de sus mas dignos servidores, y las letras españolas uno de sus ingenios mas esclarecidos y justamente celebrados.

—Escriben del Peñon de Velez, con fecha del 14, que en la anterior semana se habia retirado la guardia de moros de rey establecida tres meses hacia en la playa vecina. El cabo que la mandaba pidió antes de abandonar el campo fronterizo á nuestra plaza una certificacion al gobernador español que acreditase el buen comportamiento observado por aquellos con los españoles. El mismo dia 14 habia sido relevada la compañía del provincial de Jaen que guarnecía el Peñon, por otra del regimiento de Córdoba, que condujo el vapor *Riff*, el cual se llevó la relevada á Málaga.

—El 25 entro en el puerto del

Ferrol el vapor de hélice inglés mercante *Enphnosyne*, remolcando una fragata cuya nación se ignora, que encontró abandonada y entre aguas, a unas 70 millas de la costa.

—Escriben de Marsella el 26 de enero.

El vapor *Esfinge*, procedente de Gaeta, de donde salió el 21, trae cartas que esplican porque no se rompió inmediatamente el fuego así que espiró el armisticio. El *Esfinge*, que entró de noche en el puerto, conducía viveres para la plaza, y parece que á fin de facilitar el desembarque, se dió orden de suspender el fuego que el Rey había ya mandado romper.

Los buques españoles salieron de la rada al mismo tiempo que los franceses. Creíase en Gaeta que la insurrección de las Calabrias se propagaba. Decíase que había traído esta noticia un barquichuelo que había entrado clandestinamente en el puerto.

—Leemos en la *Patrie*:

Un parte telegráfico particular da noticias extractadas del *Corriere mercantile* de Génova y traídas de Mola de Gaeta por el buque sardo *Authion*, que salió de aquel punto el 23 por la tarde. Según este parte, la escuadra piemontesa había causado grave daño á las obras de mar de Gaeta, y el éxito del ataque era tan favorable, que había podido construirse una batería de brecha á 300 metros de la plaza, que deberá capitular dentro de tres ó cuatro días á lo mas.

Tenemos datos particulares sobre lo acaecido en los días 22 y 23, y que no están acordes con el parte de que hablamos. El fuego de la escuadra sarda no ha producido los resultados indicados. Algunas fragatas y cañoneras han intentado aproximarse, pero el fuego de las baterías de la plaza les ha causado graves averías. En cuanto á las baterías de tierra de los piemonteses, han disparado con mucho conjunto y precision, y deben haber producido en la ciudad grandes efectos de destrucción. El sitio donde se hallan estas baterías ha sido oportunamente elegido y están bien construidas.

Los sitiados, aunque economizan las municiones, han contestado con energía, y sus disparos han sido ciertos y se dirigen casi exclusivamente sobre las baterías de aproche, las únicas que tienen interés de combatir.

Nos parece completamente imposible el hecho relativo á una batería de brecha que dicen haber establecido los piemonteses el día 23 á una distancia de 300 metros. Según los detalles oficiales debidos á los mismos piemonteses, su obra mas inmediata á la ciudad el 22 por la mañana, era la gran plaza de armas construida en la derecha de los ataques á 600 metros del frente bastionado, desde cuyo punto debía principiar la prolongacion de la tercera paralela. Ahora bien, no es posible admitir que los sitiadores hayan avanzado 300 metros en los días 22 y 23 y construido una batería bajo el fuego tan inmediato de la defensa. Semejante hecho no se discute.

La rendición de Gaeta, á pesar de la energía de sus defensores, puede considerarse como cierta, pero para llegar á este resultado se necesita tiempo, material de guerra, cuya duracion no disminuirán las exageraciones de ciertos periódicos italianos.

—Los motivos que han obligado á Francisco II á permanecer en Gaeta son los siguientes según escriben de Paris á la *Independencia belga*: «El 16 hubo en la plaza un gran consejo de guerra, al cual asistió el general Ulloa que acababa de regresar de Paris. Este consejo se celebró en presencia, no solo del rey, sino tambien de la reina. Convínose en que la plaza podía resistir largo tiempo; pero la mayoría opinaba porque el mando de la plaza se diese á un general, y el rey y la reina se retirasen á los Abruzzos, porque es de advertir que la reina queria absolutamente seguir las vicisitudes de la campaña al lado de su esposo. El rey no opinaba como la mayoría de los generales, y tanto menos cuanto que la opinion de estos se fundaba en el temor de que el rey pudiera caer prisionero en la plaza. El argumento principal del rey era que su ausencia de Gaeta podía desanimar á los defensores de la plaza. A lo mas que accedió el rey fue á consultar la opinion del ejército. Ya hemos dicho el resultado que dió esta consulta. El ejército, á quien el rey revelaba del juramento de fidelidad, juró con gran entusiasmo que defenderia la plaza á toda costa.

—Apenas hay ejemplo en los países del Norte de frios tan intensos como los que este invierno se sienten. El termómetro Reaumur ha llegado

á marcar en Moscou 26 $\frac{1}{2}$ grados bajo cero, y en Tornea, capital de la Sajonia rusa, cerca de 40 grados. En Tornea, si se sale á la calle con la cara descubierta, se hiela inmediatamente la nariz y se siente en los pulmones una especie de agujas de hielo.

Se experimenta una sed devoradora y no siendo fácil hallar agua en el campo porque el hielo tiene hasta seis metros de espesor, es preciso ir provisto de aguardiente, único licor que se puede conservar líquido; pero sucede á veces que al llevarse el frasco á los labios, estos se hielan y se pegan á los bordes de aquel. Los cristales de las ventanas se rompen si no se los resguarda con tablas. Si se tocan los picaportes de las puertas exteriores se siente un ardor abrasador en la mano. Por último, si se abren por un instante las puertas, el vapor cálido del interior se convierte en nieve que cae á copos como la del campo.

—En el mes de diciembre último la marina mercante de los Estados Unidos perdió 9 buques de vapor, 24 fragatas, 18 barcas, 18 bergantines y 31 goletas, que representan un valor de cincuenta millones de reales próximamente.

—Hace pocos días se ha verificado en Paris, en el ministerio de Hacienda, la subasta para el suministro de la enorme cantidad de 7 millones y medio de kilogramos de tabaco en hoja para las fabricas imperiales. Se calcula que reunida esta cantidad de tabaco en la plaza de Vendome, la llenaria hasta la altura de la estatua del emperador que corona una columna de bronce.

—Los chinos han entregado ya á los aliados el primer plazo de la indemnización.

—La *Independencia belga* que había anunciado la rendición de Gaeta para fin de este mes; aplaza ya por el órgano de uno de sus corresponsales en Paris, aquel importante suceso para cuando se reúnan el parlamento italiano.

—Una horrible noticia da una carta escrita el 14 en Beyrouth: «Acabo de saber de buen origen que el vecindario de dos aldeas cristianas en las cercanías de Damasco acaba de ser degollado por los drusos refugiados en el Haoran. Persuadidos los drusos, como lo están los musulmanes de que el Sultan ha prohibido al

ejército francés atravesar la línea del Ante Líbano, han querido arrojar esta nueva amenaza y este desafío á Europa.

— En Francia está originando terribles catástrofes la falta de prevision con el fuego. A parte de muchos casos de asfixia, citaremos la muerte de dos mujeres que perecieron dias pasados en la carretera de Mary Sur-Marne á Laon, abrasadas por el fuego que se prendió á sus vestidos con motivo de llevar un calentapiés en el carro donde viajaban.

— La *Crónica de Gibraltar* dice que el vapor *Adelia*, que salió de aquel puerto el dia 15 con pliegos para el gobernador de Mogador, se vió precisado á entrar en Tánger de arribada, á causa del temporal, y que á ruego de los armadores de este buque el comandante de las fuerzas navales españolas en Algeciras D. Ramon J. Perez, tuvo la benevolencia de autorizar que el *Adelia* se surtiese de carbon, si no lo encontraba en los depósitos de Mogador, del vapor español estacionado en aquel puerto, para poder regresar á Gibraltar.

— El buque federal *Star*, que fué con tropas á Charleston, tuvo que volver á Nueva-York, á consecuencia de los estragos causados en él por los rayos con que fué saludado á su llegada. Los ministros de la Carolina portadores de una bandera blanca en señal de parlamento, visitaron últimamente el fuerte Sumter, ocupado por las tropas federales. Igórase cual fué el resultado.

— La guarnicion de Gaeta, segun el *Moniteur de l'Armée*, se compone hoy de 8,000 hombres que voluntariamente han elegido ese puesto. Estos últimos dias se han evacuado sobre Terracina todos los heridos y enfermos, y se ha acabado el abastecimiento de la plaza. Las obras de resistencia por la parte de tierra son importantes, de difícil y peligrosa aproximacion y presentan al enemigo un frente defendido por 400 cañones. El Monte Secco, posicion que valió en 1806 la conquista de la plaza á los franceses, aunque despues de algunos meses de sitio, se ha arrasado, y hoy el terreno que ocupaba se encuentra barrido por los fuegos de la plaza.

— Los representantes de las Potencias deben reunirse pronto en conferencia para ocuparse de los asuntos

de Siria. Se da por cierta la prolongacion de la ocupacion por el ejército francés.

Hay esperanzas de que se arregle la cuestion de Dinamarca sin apelar á las armas, y se añade que Rusia ha hecho saber á muchos gobiernos de Alemania, que Dinamarca está dispuesta á acceder á las pretensiones de la Dieta respecto al Holstein, si dichas pretensiones le son presentadas bajo la forma de un deseo general de las potencias europeas.

Dicese que es cosa resuelta tambien la reunion de un Congreso para el arreglo de cuestiones italianas, pues la mayoría de las potencias opinan por este medio.

Paris 25. — La agitacion moral aumenta en Hungria y varios comitados protestaban contra el manifiesto imperial. En Alemania empieza á mirarse de mejor aspecto la cuestion danesa, y no se teme hoy que produzca conflicto. Se desmiente por la centésima vez la noticia de que las tropas francesas van á dejar á Roma.

Dicen de Nápoles que los piamonteses continuaran sin interrupcion el fuego contra Gaeta, aumentándose sucesivamente el número de sus baterías.

Londres 26. — Este gobierno no ha accedido á garantizar el empréstito marroquí, cosa que habia exigido la casa Rothschild.

En su consecuencia se han roto las negociaciones entre esta y el encargado del gobierno de Marruecos.

— De la *Correspondencia de España* del 29 tomamos lo que dice en su

ULTIMA HORA.

Gaeta se dispone á capitular. Hé aquí el importante despacho telegráfico en que esta tarde se nos anuncia:

Nápoles 28. — Gaeta ha enviado aquí un parlamentario. Un vapor italiano ha marchado á la fortaleza, y el fuego se ha suspendido por una y otra parte. Los desertores de la plaza de Gaeta aseguran que se hablaba en ella de proyectos de rendicion.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Del *Mallorquin* del 29:

Ayer á las primeras horas de la noche habia una niebla tan espesa en toda esta capital, que á pesar de hallarse encendidos los faroles de gas, no se veia, y además caia un rocío, muy semejante al de la lluvia. Hoy está el dia muy sereno: veremos

lo que sucederá esta noche.

— Segun el resumen de los estados que semanalmente publicamos sobre el movimiento de poblacion en esta capital, resulta haber fallecido en el ultimo semestre de 1860: 86 casados, 26 viudos, 62 solteros y 454 niños; 46 casadas, 52 viudas, 53 solteras y 429 niñas; habiendo nacido 364 varones y 340 hembras; cuyo total arroja las cifras de 605 defunciones y 704 nacimientos; quedando de consiguiente la diferencia de 99 á favor de los nacimientos. — Durante el mismo periodo se han celebrado 469 matrimonios.

— Los precios que han tenido los granos y legumbres en Felanitx en el mes de enero próximo pasado son los siguientes: trigo, á 48 pesetas y media cuartera; cebada, á 10 pesetas idem; habas, á 45 y media id.; chicharos; á 44 id.; garbanzos, á 22 sueldos barcilla; guijas, á 44 pesetas y media cuartera; habichuelas, á 28 sueldos barcilla; id. de *pasta real* á un duro.

De el *Isleño*:

Segun se nos ha manifestado la direccion del teatro de esta capital se ocupa de los preparativos para celebrar con una bella funcion el primer aniversario de la entrada de las tropas españolas en Tetuan. Digno es tan gran acontecimiento de que se le consagren los mas placenteros recuerdos, y aplaudimos el pensamiento de cuantos contribuyan á perpetuar la memoria de sucesos tan gloriosos como el que tuvo lugar el seis de febrero de mil ochocientos sesenta.

Del *Correo de Mallorca*:

Sabemos que el Ayuntamiento de esta ciudad á propuesta de su Presidente, ha tenido la acertada idea de celebrar el dia 6 del actual con algunas demostraciones de público regocijo el aniversario de la entrada del ejército español en la plaza de Tetuan. En dicho dia se distribuirá entre los heridos é inutilizados en la última campaña, lo mismo que á las viudas de los que en ella perecieron, parte de la cantidad que con este objeto se recogió entonces en Palma: se cantará un solemne *Te-Deum* en la Santa Iglesia, se iluminarán profusamente los edificios públicos, habrá música en la plaza de *Cort* y en el *Borne*, y se celebrarán tal vez otros espectáculos de que daremos cuenta oportunamente á nuestros lectores.

No dudamos que esta resolucion será no solo aplaudida sino tambien secundada por todo el vecindario; y las casas particulares, lo mismo que los edificios públicos aparecerán iluminadas. La iluminacion de la Casa Consistorial será de gas como en los dias de las mayores solemnidades, y creemos que lo mismo se hará en el Círculo mallorquin ya que por causas imprevistas no pudo presentar su hermosa fachada el buen efecto que se deseaba cuando se encontraban en Palma SS. MM.

— Sabemos que esta misma semana debe ser remitido á la superioridad el diseño memoria, presupuesto y demás documen-

tos relativos al monumento que debe erigirse en esta ciudad para perpetuar la memoria de la venida de S. M. á estas islas. También creemos poder asegurar que si por parte del Gobierno no se opone obstáculo alguno, lo cual no es de suponer, el monumento quedará levantado antes de la conclusión de este año; y las estatuas, bajos relieves y demas concerniente al ramo de escultura se colocarán tal vez en los primeros meses del año próximo. Como la escasez de recursos suele ser siempre el obstáculo con que tiene que luchar, y esta vez no faltarán aquellos para esta obra, es casi seguro que la capital se verá enriquecida con el monumento para la época que indicamos.

MAHON.

En Francia van á ponerse en circulación unas monedas de nuevo cuño, y como su conocimiento interesa al comercio, vamos á dar de ellas la descripción. Las piezas de oro de 100 francos, 50 y 20, llevan la efigie del Emperador vuelta á la derecha, y al reverso las armas del imperio, con escudo cuadrado. Las de 10 y 5 francos, oro, conservan el reverso actual. Las de plata de 50 y 20 céntimos, lo propio que las de cobre, conservan igualmente su reverso. Las de plata de 5, 2 y á francos, llevan la efigie laureada vuelta á la izquierda, y al reverso las armas del imperio con el escudo redondo.

Y á esto añade *La Correspondencia*: «Se van á hacer notables alteraciones en los cuños de la moneda francesa. Parece que el busto del emperador aparecerá adornado con una corona de laurel, en memoria de las victorias que aquel alcanzó en Italia. El reverso actual de las monedas de oro de 20 á 100 francos, y el de las de plata de 5 á uno será reemplazado por las armas imperiales con manto y cetro.»

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

San Blas obispo y mártir y el beato Nicolás de Longobardo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmen, en su propia iglesia privilegiada.

En la parroquia de Santa María á las 10 habrá oficio solemne y sermón de la Santa Bula, predicará D. Juan Pons Pbro. cura párroco de la misma. Por la tarde despues de las visperas habrá sermón de Santa Elena, predicará D. Francisco Arbona Pbro. vicario de la misma.

En la del Carmen despues de la visperas D. Juan Orfila Pbro. y custos de dicha iglesia, publicará las glorias de San Alberto.

Santo de mañana.

San José de Leonisa, confesor.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 6 m. y se pone á las 5 y 23 m.

La luna sale á las 1 y 46 m. de la M. y se pone á las 11 y 16 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 2 de Febrero de 1861.

Habiendo llegado á esta plaza en el dia de ayer el teniente D. José Reygosa y Tirado nombrado segundo ayudante de la misma por Real orden de 11 de Diciembre último, queda desde luego puesto en posesion de dicho destino.—El General Gobernador, *Bassols*.

Servicio para el 3.

Gefe de dia: D. Alejandro Montoya y Valdivieso, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Valencia n.º 25.—Parada, el mismo cuerpo.—Hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entradas.

El vapor-correo Mahonés condujo en su último viage los efectos siguientes:

De Barcelona: 40 balas algodón en rama, 5 id. anis, 25 sacos café, 8 bocoyes aguardiente de caña, 10 piezas caoba, 28 saquitos perdigones, 5 barriles varniz, 15 fardos bacalao, 22 fardos suela y pieles, 30 id. tejidos, 4 bultos quincalla, 10 id. perfumería, 8 id. drogueria, 6 id. chocolate y otros efectos.—De Alcudia: 20 cerdos.

AVISOS OFICIALES.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

Se hace saber á los matriculados que pretendan optar á las clases de Prohombres y Cabos supernumerarios sin sueldo, que pueden presentar sus instancias en esta Comandancia hasta el dia 8 inclusive del mes próximo venidero.—Mahon 25 de enero de 1861.—El Comandante de la provincia.—FRANCISCO MERRY.

ANUNCIOS.

ESTAN PARA VENDER.

Un huerto de frutales con casita, cocina y dos algibes, sito al lado de la Ermita de San Juan.

Una porcion de tierra en Llibertó dividida en varios cercados todos contiguos, de cabida de unas cuatro cuarteras sembradio, comprendida una barcilla de matorral, con su era, pajar, boyera y pozo.

Para el ajuste, verse con el Corredor D. Pedro Vinent y Mascaró calle del Roser n.º 14.

Están en venta las casas n.º 22 y 23 de la calle de Sta. Cecilia, otra

en la calle de S. José n.º 22, y otra en la de S. Jorge n.º 18.

Dará razon el Sr. Francisco Cardona. V.º en la de S. Jorge.

La propiedad conocida con el nombre de era del deuma, juntamente con dos casitas á ella anexas, francas de censo, está para vender.

Informará el Sr. Francisco Cardona que vive en la casa n.º 18 de la calle de S. Jorge.

En la casa número 14 de la Esplanada, que dá frente al paseo, hay una ó dos habitaciones amuebladas con todo lo necesario y están para alquilar.

En la misma casa informarán.

En esta imprenta informarán de quien desea vender un cerdo cebado del peso de unas 17 arrobas.

En esta imprenta darán razon de un jóven que está impuesto en los quehaceres de una casa y desea colocarse en clase de criado, mozo ú otra ocupacion análoga.

NODRIZA.

Hay una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Informarán en la casa número 12 de la calle de S. Alejo—Villá Carlos.

Para ALCUDIA y BARCELONA.

Saldrá mañana lúnes á las siete de la mañana el vapor-correo Mahonés, cap. D. Antonio Uictory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

TEATRO.

Ultimo abono. 5.º Funcion.

La ópera seria en tres actos y un prologo del Mtro. Verdi:

GIOVANNA D' ARCO.

Se empezará á las 7 ½.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva, n.º 24.